

CENS - CAS

Querido Dr. Unamuno: Si no he
pensado alguna cosa (creo que no) le diré respon-
ta á ~~cinco~~ cartas. Las tengo á la vista para
contestarlas por su orden. En la primera (Dir-
el 99) me recomendaba Vd los libros de su-
tienor Sarmiento, el cual me los mandó, atenta-
mente dedicados. Ya los conocía, y dicho sea
entre nosotros, y con el mayor respeto á la opi-
nión de Vd, más me gustan nadas. La primera
de El lustre ibanquino, la encuentro seca, aman-
chegada, greva manchegada, sin aire, y, por
que veas, fluye de ideas. Es nimio todo lo
que allí dice nuestro simpático amigo. Esto no
quita que sea un libro de crítica bien inten-
cionada. Me ha ocupado tres ó tres veces de
este libro en las revistas de acá, en sentido elo-
gioso, por complacer á Vd y ayudar á same-
no; pero, sin embargo, que se difundiría poco por
aquí.

Del 1º de Enero de este año es la otra
carta tuya, que te envío con la mía ofreciendo
la correspondencia de "El País". La recibí
en Mar del Plata, donde pasé el verano (invier-
no se ahí) en ella me daba Vd un extracto
de "Adentro!" y me hablaba de "La Venta". Esta
carta, sacado lo íntimo, se publicó en "El
País" bajo este título "Unamuno Dramaturgo"
precediendo á la carta un breve comentario
mío sobre su decisión de escribir para el
teatro. Carta y prefacio ocupaban tres ca-
lumnas. Tercera carta: (20 de Febrero) dictada
á su mujer, según me dice Vd en la recibida
ayer. El primer párrafo de esta carta dice:
"Pensaba haber contestado á Vd remitiéndole
mi primer crónica ó carta para "El País",
pero no tengo retrato tal como Vd lo deseá,
para conformarme á las costumbres de ahí,"
luego me decía Vd que escribiría la pri-
mera correspondencia en cuanto el gripe le
soltara de sus garras. Comunicué al

entonces Director de "El País", tu respuesta, y
nos quedamos aguantando la priñera tuya -
Sicha correspondencia. T... efectivamente, mu-
cho más. Valvió Vd à escribirme, primásimamente
un hermoso paisaje se viene, visto desde tu bal-
cón, un paisaje que me lo revelaba à Vd
presa de tristísima tristeza reflexiva, abis-
mado en intensísimo mundo, de los cuales
talvés Vd se prento para preguntarme: "¿Qué
hay de "El País"? Pues no había nada más
que seguía uno esperando tu corresponden-
cia. En la carta de ayer (fecha 10 de Fe-
brero) repite Vd: "¿Qué hay de "El País"? Pues lo mismo, ni queridísimo D. Miguel.

Para mí, dicho sea con total la
paternal franquera que ~~debe~~ debe informar
nuestras relaciones de mundo afecto, no he
logrado infundirle bastante confianza en
este asunto meramente garbancil. Quiría te-
rminar Vd perder "La Nación" y no asentarse en
"El País". No quiero cometer con Vd la hi-
pocresia de guardarle esta suposición, que
quiería sea infundada. Lo lamento por Vd
y por mí; por mí, porque al perder Vd
este año un pormadillo de duras, me pa-
rece que los hubiera perdido yo mis-
mos, más aún, que me hubieran sacado
con ellos las uñas. Me permite la pe-
santería de este consejo: Siude Vd de omi-
tir todo cuanto quiera (que todo será poco) en
matemática filosófica y literaria; pero sea yo,
yo te suya, tu jesucristo en esto. Se garban-
tes americanos. Calcule Vd que los peles
serán los años de 10 años, y me parece que
alguna práctica habré adquirido.

Por si Vd este año hubiere ga-
nado con "El País" lo que con "La Nación"
en cuantos; y además la influencia que

siva sobre este público, cosa que hubiera
 Vd logrado con 40 correspondencias mejor
 que con cuatro. Cosa que hará. Vd ve la
 estabilidad de "el País", tenga Vd en cuenta
 que ya no le faltará aquí mismo trabajo.
 Hay que tirar, pues, a que éste sea abundan-
 te y seguido. A D. Amieis, por ejemplo, le
 sea "la Nación", y le turna "La Prensa"
 igual con Mirbeau, Reclus, Rovinat (el
 fantástico sacerdote) etc. etc. "la Nación", la
 provincial a Vd más si no estuviera ahí
 Dario. Cosa de que éste retorne, creo que
 hará Vd de correspondental exclusivo, y probable-
 mente se aseguarse más 4.000 pesetas anuales. Bi-
 enes Vd en uno de los hombres más influyen-
 tes del mitismo y creo que participa de
 "la Nación", en Villarino Macario, ex-gober-
 nador de Orense, etc., un profundísimo ad-
 mirador. Nos hicimos amigos este año en
 el balneario de Mar del Plata, donde yo
 estable de correspondental de "el País". En fin,
 la estancia de Dario en Tampa, es la causa
 propia la cual no tiene Vd trabajo más de
 quiso en "la Nación", en "La Prensa", (el
 más y menor) y en "la Nación", (el
 mayor circulación), después de "la
 Saopar" (que está el insuperable don
 ilustre poeta de once) enviando que el
 "junto" es malo como correspondental!
 Te bate, y nada, ni una chispa.

Ahora bien: ésto es el problema:
 primo director, y también su
 correspondencia. Felipe Moreira, el orga-
 nizador de "el País" dirige ahora "el
 Siglo XX" (empresa de un jefe suyo) donde
 también escribo. Yo salí de "el País" porque
 me quisieron elevar el precio de la co-

laboracion, y además porque en un artículo
violentísimo, à mi vuelta de Mar del Plata,
ataqué á la gente política del pellegrini-
zmo provincial. En fin, bien. Sos fama
de ser un escritor en eterno independiente,
y esto me fué amigo y enemigo en abun-
dancia. El artículo te titulaba "La Pal-
mira Argentina", uno de estos días se lo
mandaron con otras curas. Atacaba á Pelle-
grini, el suyo, puede decirse de "el País",
comiendo su frase "el que quiere celeste que
le crece" en la cual va en vuelta la teoría
económica de hacer difícil la vida al
inmigrante. Seguí escribiendo después, pero
ya en relaciones tirantes con el director
dis, compuesto de inmigrantes industriales, has-
ta que al fin, un buen día, no parecían
más por el diario. Tenía trabajo tra-
bajo ~~que~~ necesitaba de "el País"; todo
en "decir". Me quedé, te intento, mal
en la empresa y el mero director. En
estas circunstancias, no sé ahora qué respon-
derle sobre tus correspondencias, pues tendría
que sacudir las mis relaciones con "el
País" para resolver el asunto. Pero pro-
bablemente Vd. a que yo le avise de
novo sobre su colaboración, ya sea para
esta o otra empresa. ¡Bástima el año
pasado! Quirá, por otra parte, "La Nación"
que se dé a Vd. más trabajo. En fin, hay
que decidirse por lo que más convenga,
pues que Vd. conveniente de que en este me-
jor, prósperamente comercial, todo el mundo
hace lo mismo. Esto es añadible que
le trabajo y le seguiré trabajando la
plana con todo el afán que provoca
fundamente en mi espíritu la admira-
ción y el cariño. Unos 70 suponiendo, deci-

nº 12

5 vrs Se Dengva no firmó en "El País," No int
Teresuela. Lo siento, porque es my buen 3
amigo antiguo, lo cual no absta para que no
me interese escribiendo.

Dijo ayer. Vamos à su última carta, recíbelo
bien que los tres ensayos.
le haga mal à la salud ó le agote antes
de tiempo. ¡Ojo al cuerpo!) atención à lo
que sobre el insustituible animalito dice
Schopenhauer. No sé cual de los tres ensayos
me gusta más; encuentro enorme su conte-
nido, con mucho sentimiento fondo en el
pensar fondo (Par en la guerra pág 290) los
he leído y releído, calandolme cabera y al-
osí, tan evidentemente. Pero ya caigo; Gra-
cian, el admirable Gracian me lo ha di-
cho; "el alma del estilo es el concepto."
Y luego: "lo bueno, si breve, das veces bue-
no." Y en el Oráculo: "más obran quintas
escenas que farragos." Me gusta Gracian
extraordinariamente, y no lo cambies por
todos los clásicos juntos. Su tendencia
antipalabrería debía ser el Orange-
5 Porque los jóvenes escritores espráctiles
cian? y andan tan mal editados Gra-
cian? y no le quieren en España?
el Discreto, el aguerrido Discreto, como dice
muy bien Farinelli, es el mejor manual
para luchar en el mundo. Se necesita tener
vivido mucha vida positiva para compren-
der en tuas tus fases á ese estupendo cam-
baticiente.

Sirigido: ¡Qué hermoso estudio y qué bien
cada por La severicia! Ya conocía su esen-
cia por un artículo de Vida Nueva. Es obra

bueno sacudir esas cristalizaciones que ca-
racterizan al pensamiento español, ese
aragonismo bestial de que tanto se enorgue-
llcen ahí. ~~Lo~~ consecuente inanorable las
propiedades de las piedras, humildes en el lla-
zo, se siente ya no volverán à robar nunca.
Y no hay español que no quiera tener algo
de aragones abaturrado; en esto consiste el
absurdo orgullo nacional. Ser consecuente à
la aragonesa, es decir, à la española, es ape-
tar la calera contra toda idea que venga
de fuera: es vivir envainándose y oprimi-
éndose, y ya se sabe que es propiedad la roba-
rese à materia que custodia. Me pare-
ce admirable lo que Vd dice: tener ideas y
no ser tenido por ellas. Desearía contar à
Vd muchas más impresiones sobre este
trabajo admirable, pero temo se haga
interminable esta carta.

Serra los ejemplares que me envió
el cual me los devolvió enseguida, sin
esperar à realizar la venta à cuantien-
trando la orden. Se cubro contra el co-
misionista de Gramonti en Madrid. Sin-
pres que Serra le habrá enterado à
Vd de la cosa, así como de algunas
negocios de libros con esta persona.

Vacién (veníen) y lo hago por la cun-
ta de su influencia en estos países) que
no se ocupe de ^{de} ciertas finanzas litera-
tivas. Considerese Vd que el Dr. Ojea no es
le menor: es un chiquillo sin importan-
cia alguna, que no conoce más que so-
meramente la literatura de Vd, y aunque

la conviciera es completamente incapaz
 de digerirla; si la conferencia por hacerse
 el merecido, basado en los cuatro artículos
 tuyos que ha visto en *Vita Nueva*; en fin,
 es un mero acto que no merece temarse en
 cuenta. Con motivo de esta conferencia,
 me escribieron varios amigos, insistiéndome
 a que la impidiese. En una palabra:
 aquellos de tono completamente a risa
 por la media lucena (no hay más) ver-
 tados en estos asuntos. Mi buen amigo
 Beníso es un respetable y rico salade-
 rista, cuya fortuna han labrado los
 obres *ratones*: no es más que un sala-
 rista; estuvo a punto de ser *Tenor*,
 a cuyo efecto le mandaron sus padres
 a estudiar a Italia; pero no se atrevió
 a saltar. Debia haber sido tan sis-
creto con la pluma como lo fué con
 la laringe. *Freyre* es una susana que
 se esfuerza por ser *pasionaria*, se lo
 diceante de darse. No tiene influencia li-
 teraria de ningún género, ni hay quien
 le haga caso. Los diplomáticos bolivia-
 nos estando a causa de haber caido los
 tuyos, mejor, se lo que él era, en la
 revuelta mil y quinientas. Vive aquí
 revolviéndose en las redacciones y haciendo
 lo como que hace política boliviana.
Weballus ratonea en las bibliotecas de
 viejo. Y así sucesivamente otros varios.
 En realidad, excluyendo *Sronosac*, y el
 foren bueyes, no hay nada. Descansa
 que conviciera Vd bien la provincia
 de este muchacho; entre el otros se las

Montañas del oro y el actual hay diferencia enorme. Evolucionara sin cesar, y los que serán mucho; su cultura es grande, y nos cesa de trabajar su estilo. Entre sus trabajos últimos, Riveros articulos, hay algunos notables. Actualmente prepara un libro, Guerra gaucha, en que se dará gran parte de la sistemática de América. Nos tratamos muy jocosos; así, bien Vd. verá en afirma que la cultura filosófica es aquí inconsistente; el criollo, generalmente, diría lo mismo; además es muy pernoso para el estudio, y su caladura es considerable para enterarse. En todo lo que dice lleva Se constituida, no ha dado un solo nombre de vuelo; Sarmiento, lo más alto aquí, fíjese, como dice Errázuriz, la mitad de un genio. Debe llamarla a Vd. la atención sus escritos, cuyo ritmo es completamente baque-cito, una verdadera montaña, como aquí se llama a la avalancha de los tribus. Algun día le mandaré el Fernando Quiroga y los Recuerdos de Provincias, obras capitales de Sarmiento. Es el que mejor, aunque con gran desventaja, ha estudiado el paso de la vita riomade a la civilizada. Yo supongo a Vd. enterado del barullo que aquí se ha metido con motivo de la estatua de Sarmiento hecha por Rovin. Sarmiento fue gran enemigo de todo lo español, lo cual inspiró a Viller-

Nº 12 5 41

que gos una sátira humorística notable,
titulada Sarmenticio, que supongo
conocerà Vd. Otro hombre se talla fué
el constitucionalista Alberti, descendiente
de qui puevano, enemigo à muerte de
Mitre. Alberti fué el que más trabajo
aqui por quebrar el espíritu religioso
español, y lo custigó. Sus obras,
la mayoría sobre legislación, son
numerosas. Para mí es la inteli-
gencia más alta de este país. Antes, se
estos dos, y ahora, no hay nata.

Mi opinión, para que mantenga
su prestigio aquí, es que se ocupe
más de los escritores serios; y aun
desde esto, hablar siempre de arriba,
haga Vd. lo de Valera, alabando todo,
porque esto, a la larga, sesmorretira.
Tenga Vd. en cuenta que el criollo
tiene mucha de la naturalera de
la costa andaluza; le gusta que le
sean en los mijos. Hable siempre
en tono de maestro, y ocúpese ^{con preferencia,} cuando
escriba para aca, de cuestiones europeas,
de asuntos universales. Por ejemplo: Seña
Vd. haber escrito sobre el asesinato de
Kuberto. Debe Vd. tratar asuntos culti-
vantes y se actualizar, de cualquier
nación que sean. Esto es lo que hace
Max Nordau, y se le tiene aquí por un
div. En mi humilde opinión no es
más que un propagandista de la ciencia
y de la filosofía, eso sí, con mucha ha-
bilidad periodística. Uste lumbrosidiano take
elegir muy bien los asuntos. Estoy Vd. muy



oportuno con la leyenda del eclipse. No
se preocupe à Vd como tema el pobre alego-
rismo literario de aquí, los decadentes, par-
nasianos, simbolistas y demás quimicalleres,
como Vd dice. Eso no tiene importancia,
ni vive aquí más que entre unos cuantos
tontos: no tienen público; la mayoría se
esas cosas ni siquiera son propias, ni si-
quiera, tampoco, adaptaciones; son calcos
sobre Lorain, Pierre Luys y otros. Cuando
más, si tiene Vd gusto en ello, consagre
un artículo general al asunto, tratandolo
por el lado ridículo, sin vulverse à oca-
ser más de tal asunto. En cuanto, ya
en general, à la influencia francesa
aquí, ~~de~~ es mariana de otro costal. Cu-
tro esta influencia protestaba Tamálein
oyer Dr. Juan Valera en una de sus ame-
nas charlas en "La Nación"; Pero acaso
esa influencia no se ve tamálein en
España? En sus principales diarios ver-
que se publican novelas francesas. ¿No
hay españolas? Aquí gusta poco esa
prosa lenta y arrastrada de los maestros
españoles, una prosa sin brios ni chispas.
Se prefiere lo instintual francés, con tal
que sea aírato. A Maeterlinck hablando
languidamente de lo que España necesita
para influir en América, tanto en
literatura como en otros órdenes de la
vida. No hay que menigar la hermanadad
sin imporar la paternidad, para lo cual
hay que hacerse padre. Con manifestaciones
à los cardillles de la marina, no se hace
nada. En realidas, crealo Vd firmemente,
aquí se tiene antipatía à lo español, y pa-
ra que un español llame la atención,
tiene que estar à la altura de Unamuno,
Se Trájal, Se Letamendi etc. En cambio, es

grande la simpatía por los franceses, y por
los franceses, que ^{me atormentan} les tratan con un des-
den olímpico y se rien de sus republique-
tas, para las cuales declararon la mini-
ca de Offenbach. Si Dñere Vd creer que mi
apellido francés ha influido enormemente
para ser leído y ^{para que} se me haga caso. Es una
peculiaridad, pero el hecho es cierto. Si one
hubiera llamado Juan Pérez, nunca hubiera
podido decir en Diarios criollos lo que he
dicho, sobre todo, en estos últimos tiempos,
en que no me he cansado de atacar a
la intelectualidad criolla.

literaria los que le siguen antes sobre su actividad periodística y periodística para acá, no importa mucho menos, un consejo, que Vd. no necesita, y menos se mi. Es solamente el buen deseo de informarle, indicando el camino más utilitario y de mayor provecho positivo. A punto Vd. siempre al asunto universal más bulleante & ejemplares: una correspondencia sobre sombrío, que trae revueltas aquí á todos los abogados y metrícicos (y tan muchos): sobre las ideas de Balston, sobre el sensualista D. Amunátez, muy en moda aquí; sobre Nietzsche, a quien pocos entienden, aunque muchos mencionan, como un milagroso eco de la metafísica. Pardoné Vd. que me permita estas indicaciones; lo hago por el afán de mayor conocimiento, y porque Vd. lo aprecie bien aquí, y gane, además, todo lo que se paga á Max Nordau y otros, no, me querrás y grande Unamuno, que mi interés más que si se tratara de mí mismo. Tenga en cuenta que en estas indicaciones interpreto el gusto general.

Les toras sus traducciones. La

Se lea y le me ha gustado muchísimo,
y la encuentra superior a la francesa y
a la italiana. De la Te Meck y Se de
Se Schopenhauer no sé qué decirle, pues
no conozco otras. De esta última, sobre
la voluntad en la naturaleza, ha-
blaba ayer en la Academia D. Juan
Valera, sin decir que Vd la había tra-
ducido. Observo que los viejos eluden men-
cionarla. No le permitan a Vd el
índice! y otras cosas. De Shopenhauer
y Te Sorocia veía D. Juan, con su
habitual filatería y alambicadas
y vigorizantes, cosas muy peregrinas
y absurdas ¡Vaya con el Sorocia de Dn
Juan! eran unos discursos sobre materia
filosófica, signos de vesterlos en la sunosta
Ja regala se enalquier Gresilla. Dn Juan
señala poner una decámera para endear
además se salen, con un curso de
charla para señoras, segundas la filo-
sófica para otros muéllies. Dice Te Gra-
cian pestes, señoras se brena evocación,
pero pestes: es claro: como que es el polo
opuesto a él; Dn Juan es todo muellie, flojo,
fupo y lindo; y Gracian, todo sustancia
y tutano. Debo al Sr Valera muchas
clunigas, y mada, como éstos, me hacen
desconfiar de mi mismo y... se D. Juan.

Otra cosa; he leído El libro
castellana, de Martínez Ruiz. No lo he
visto la punta, apesar de tenerla tan lar-
ga, según las crónicas. Siempre les
cita capítulos, y hace falta que contengan
muy poco los libros cuyas márgenes, y
no manque. El del Sr Ruiz lo soltó en
blancos, pues no me interesa guardar

13 nota Sel color de las medias que + llevaban
los segundones en el siglo XIX. Buena rever-
encia Sel alama de un pueblos me parece
el Rio completamente ambientado. Es
mucho título de libro para tan pocos con-
tenidos.

Parrafata final, que esto va muy
largo. No he contestado oportunamente a
tus cartas, primers: porque he estado muy ocupa-
do, mas veces de correspondencia por esas poem-
tas, otras veces de correspondencia por esas poem-
tas, otras con trabajos urgentes, aquí: de porque
he estado en pries que no haya ido a Europa
a España y quise a Italia; à última hora
se festivo de la cosa por diferencia de precios
al trabajo. Creí sorprenderte, apareciendo en
Sia tentado entre los chicos de esa Universidad
sas, en cuyo ámbito deben flotar los nombres de
los estudiantes de El gran tacano. Dijo s. los
grandes personas humanas no lo quisieron, con
quien pescar mis de no poderle abrazar. Ahora
de ello sabe cuando iré, ó si iré algún dia:
Pues se acuerda jamás asentimientos. Hace un
instintos de siento haberme despertado con
ver en el fondo de la naturaleza humana.
Ya sabe Vd que la liebre (aqui no las
hay) si no muere accidentalmente en la
carrera, busca su fin en toros à la estepa
de que nació, ó lo más lejos, dentro del radio
de su valle. Es más fácil - ya se lo dice
a Maeterlinck universalizarse ideal s. literaria-
mente que personalmente. La mente Sel
emigrante, en la emigración, es siempre triste.
Pesa Vd mis ideas, más que ideas, senti-
mientos debió este punto en El librero de
Flores, un cuento de Barros y Cartas a Nicanor,
el medio este no es propicio à un escritor. Será
porque la ~~cultura~~, literatura, último clavel
de la cultura social, surge, como Soria nuestro
Maeterlinck, sobre las chimeneas de las fábricas.
Y yo, en lugar de venir aquí à levantar
chimeneas, como mi pobre padre en España,
he venido à hacer literatura, à lo que no

gozado la difusión allí. De Bentoro Foronda 8
trice ser mil ejemplares; siendo un éxito co-
mercial, la edición está por agotarse ahora:
la Malsonada, siendo a juzgar se la mejor
libro, no ha tenido ni la mitad de éxito.
Y es porque Bentoro Foronda, mal hecho y todo,
abarcaba un pequeño mundo de linternas
generales: la cultura española.

Prender la benigno, pones, grandes deseos de em-
la novela conquista del público español en
España, propulsor o costumbrista. Eres que
vistas por mí se un mundo original, por
hallarme libre de prejuicios; sería un
extranjero escribiendo en español. Lo vería
te abri. Desde luego no tengo más aspiracio-
nnes que a ser uno de tantos, un novelista
entretenido. Ni yo soy capaz de marcar
rumbos nuevos, a la literatura ni a ma-
va, ni aprecio a la categoría de genio. La
novela sobre el pueblo vasco, que no se
ha hecho, ni lo es el Ramoncín de
Loto, me interesa mucho. Por otra parte,
siempre contaría con el público europeo-
tario aquí, al cual, estoy seguro, intere-
ción más tarde abri. Porque nadie
como los norteamericanos juzgan de una
proprias costumbres y se cuenta entre ellos se
forma.

Char Como ventajas personales para lu-
char cuento con conocer todas las situaciones
de la vida. Seve las más pésimas hasta
las más comontas; una valentía a prueba de
trampas, que es más que a prueba de
tierra) mucho anve al trabajo y al
estrés) 33 años bien vividos, se jengibre
asi siempre y un nombre muy largo y
basta levito que ha despertado gran en-
sistir en D. Juan Valera (dijo se lo prague)
Gutras: un carácter encogitivo en

Viene navie. El destino será así: mi padre morirá bajo las chimeneas que levantó en España, y yo moriré bajo la literatura que hago en América. Es la suerte reservada a toda primicia, como Sócrates Zarathustra, que, entre parentesis, no me parece tan luce como se dice.

La novela (mi tendencia literaria más amada) no presta muy por hoy prosperar aquí. Novelar sobre esta masa social es dificilísimo. Esto es caótico, embrionario, atormentado informe. Aquí solo caben ensayos como el Téba enigma El reino de Maya, ese cumulo y terrible libro de Samivet. Pero la novela de costumbres es imposible por no haber costumbres, ó mejor dicho, por haber tantas como invivibles. Difícil sea también que yo no presta una novela sobre tan heterogéneos elementos. Es una sucesión para hacer sobre ella síntesis trascendentales. En tal sentido, a navie como a Vd le convenía convertirla. La novela popular, para que circule, tiene que estar vivificada a grandes masas, se cierta uniformidad. Se viva; necesita pueblos hechos, tristes o desechados, pero hechos, con líneas generales, en los que el novelista proponga basta sus estímulos y narraciones. Aquí no hay nada de eso. Además la población es pequeña, aunque se forme, y quita es esto el mayor mal de este país, cuyo fracaso políticos y económicos es fácil adquirir experiencia universal si Inglaterra lo quiere. Hágase Vd una cabra de elefante (túnel chino) sobre un cuerpo de Ternia; una estructura, en fin, imposible. Las consecuencias de esto son tan múltiples como desastrosas.

Por otra parte, para mi objeto literario, estamos en un borde del mundo, sin comunicación literaria con las demás repúblicas. Sí Vd quisiera sobre todo chinería Sese Salamanca que lo estaria tener Odrioz, Alcalá. De mí se ha escrito bastante en Estile, París etc., y sin embargo, no he lu-

societas, y por otro lado, fenómenos al
parace, aunque yo creo que no lo es,
en temperamento brutal en la polé-
mica, lo que me haría algo peligroso
para ser jefe tomable. Ayer salí, sin obli-
gaciones. Te diré un poco general, y posterior si
quieres de todo en ocho mil palabras, para
tosternarme los primeros tiempos. Siem los
segundones en la novela española, me atra-
yo; pero no sé si los segundones, entre sus
novelas y artículos, logran vivir. Si quisieras
parecer a Vd. todo esto. Pero no, no se tiene
el trabajo. Te disculparé sobre la cosa,
porque, probablemente, todo esto no para-
rá en mí. Te un entusiasmo preocupe.

Otra cosa te diré que me in-
teresa muchísimo es el anarquismo;
quisiera penetrar en sus vivas entrañas, en
el nuclo de que nace la acción, pues lo
libres, con "Vive" Kropotkin, me tiene
en fascio. Los anarquistas sijppers que am-
an por aquí se entusiasman en mucho con
el artículo mío "El cajista de Kropotkin",
que pintaba a un tipógrafo comprometido
el original de Kropotkin. Yo creo que
se abrevo se impresa, por vivir de actos,
ahí vera Vd. el más exaltado. En fin,
te diré que el cuento, en la colección
de "Cuentos y Cartas" que le mandare
en estos días.

Bien le diré infinito de que tan
bien hayan tenido sus excursiones
y campañas, por Laredo. Alvarer, ó
"Mochos", me ha comunicado los
recuerdos que prara mí envia Vd. en
la carta que a él le dirige. Este Al-
varer es el director nominal de
"Cuentos y Cartas", pues los efectivos, y
verdaderas almas de este bueño te-

publicación que ha obtenido aquí
 un éxito enorme, un Pellicer y Ma-
 guel, un burgales y un gallego.
 Espero siempre con ansias in-
 muchos sus meducciones; me interesa
 suyo ledesma y en el campo, que
 supongo serán de carácter poético.
 Aquí se le tiene a Vd muchos más
 por pensar que por poeta; no
 aciertan a verle más que de per-
 fil. Yo le vierto a Vd poeta aún
 incierto lingüística, y gustándome
 querer lo que da su cabera, me
 lo pímero es que da su espíritu.
 lo amo. Siento que es Vd difícil
 para llegar al pueblo, y que éste
 lo está hoy para subir hasta Vd.
 Si fuieto, porque no logrará la
 siempre universal que merece, y
 que habrá una gran mata
 de Sink. ((Ah, Unamuno! pero
 no llegar a calarle ni a calarse
 se Vd. En fin, ya curores sus ideas
 sobre este punto, y lo consolado que
 está Vd. ((Panará tu eficacia en
 intensivar lo que en extender.
 tierra.)) (A dentro foja 16)

A Catalá hace tiempo
 que no le veo. Me visita de vez
 en tanto, lo cual no quiere se-
 cir que sea ingratito. Dijo lo con-
 trario; es muy buen muchacho.
 Creo que le va muy bien, tra-

11

junto mucho. No puede hacerse al
país, consecuencia de haber venido
muy cansado. Es un muchacho triste, serio,
de interior que me gusta mucho.
Paso la envidia de la envidia,
pero ahora marcha, aunque exce-
cionalmente agujoneado por la
nostalgia.

Perdonen los ilustros
griegos muertos el nato de aten-
ción que le robaron á su se-
ñor intérprete. Perdón, amigas
y hermanas y hermanos.

Mis afectuosa, recuerdos á
besos á sus chiquillas, mis ratos
de salvo por el pobre enfermito.
Y para Ud un efusivo y más que
fraternal abrazo.

Fco Grandmontany

Oviedo, Domingo 12 de Octubre 1900
Escribarme con frecuencia; que
yo también lo haré de aquí
en adelante.

El artículo "La Verdad" lo tiene reproduc-
ido en "La Prensa".

Lí que ha regresado Rentería;
ha venido a buscarme varias veces, y
también he tenido la grata sorpresa de
encontrarme

¡Salud!

